

# LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 21 DE AGOSTO DE 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, a nombre de don Juan Hernández; la de Administración, al Sr. Facundo Berzagua.  
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 151

## REFLEXIONES

Se han celebrado los *meetings* socialistas de protesta contra la real orden del señor ministro de la Gobernación incapacitando á cuatro concejales obreros.

En San Sebastián, en Bilbao, en Ortuella, en Eibar, se han reunido nuestros correligionarios y han hablado con entera libertad de Chávarri, del Gobierno, de las autoridades, de la fuerza armada, censurando todo lo que la ley permite censurar y atacando á todas las personalidades y á todas las instituciones que no están por las leyes declaradas inviolables y se han hecho acreedoras á nuestros ataques.

El Gobierno, si bien en San Sebastián adoptó un lujo de precauciones ridículas, comprendió al fin que no adelantaba nada con suspender nuestros *meetings* y amordazar nuestras lenguas y llevaron sus delegados á las reuniones el espíritu de la ley, dentro de la cual puede y debe decirse todo. Háse puesto así de manifiesto la arbitrariedad con que obró el gobernador de Vizcaya al suspender en Bilbao el primer *meeting* y la injusticia que se ha cometido con el compañero Valentín Hernández al procesarle y apresarle por lo mismo que en los *meetings* posteriores han dicho otros correligionarios.

Se han celebrado esos *meetings*, que han tenido grandísima importancia, principalmente los de San Sebastián y Bilbao, por la clase de público que á ellos ha concurrido y por las aprobaciones y los aplausos que en ellos resonaron, se ha demostrado cuán grande ha sido la torpeza del Gobierno y cómo el ideal socialista se va abriendo camino aun entre las mismas clases acomodadas.

Los que acudieron á los salones del Círculo Federal de la capital de Guipúzcoa eran en su mayoría burgueses, hombres de otros partidos muchos, y, sin embargo, se aplaudieron con delirio los apóstrofes que se dirigieron al Gobierno por el ataque inferido al sufragio universal con la real orden de un ministro siervo de un cacique, y se dieron inequívocas muestras de aprobación cuando se exponía en toda su grandeza el programa socialista.

El *meeting* último celebrado en el Circo del Ensanche, fué una verdadera solemnidad, resultó un grandioso acto de protesta del pueblo de Bilbao contra un caciquismo brutal y denigrante que no quiere tolerar ya por más tiempo. Había en las localidades del Circo, rebosante de público, gentes de todas las clases sociales; médicos, abogados, arquitectos, capitalistas, industriales confundíanse con los obreros. Y era de ver cómo todos á una rompían en aplausos como animados por una misma idea cuando se le ponía de oro y azul al señor Chávarri, se relataban las brutales coacciones ejercidas por las autoridades en la última contienda electoral, se atacaba al Gobierno por sus complacencias con un cacique ignorante ó se hacía la apología del Socialismo redentor.

Y todo esto, lo ocurrido en San Sebastián y aquí, quiere decir una cosa, digan lo que quieran cuatro chavarristas agradecidos. Quiere decir que

existe una gran masa de hombres sanos dentro del campo burgués que odia el atropello y ama la justicia. Quiere decir que la mejor y mayor parte de la burguesía bilbaína es enemiga del cacique Chávarri y lo demuestra poniéndose á nuestro lado en esta cuestión. Y quiere decir, sobre todo, que hay una poderosa corriente de simpatía hacia los socialistas entre gentes de cierta posición social y de no escasa cultura é ilustración, corriente que quizá algún día les arrastre á luchar, cara á cara y noblemente, contra todas las injusticias que el régimen imperante engendra.

Si los Gobiernos y la prensa burguesa no fueran miopes, verían los primeros cuán contraproducente es seguir el camino de la persecución y la violencia contra un partido que se mueve dentro de la legalidad, ganando constantemente prosélitos, y la segunda dejaría ese tono que quiere que sea de desprecio y burla cuando trata del Socialismo y los socialistas y no hace más que ponerse en ridículo ante los hombres medianamente instruidos que se ríen de su manifiesta ignorancia.

A muchas reflexiones se prestan los actos llevados á cabo las últimas semanas por el Partido Socialista Obrero. Es probable que los caciques y el Gobierno no hayan aprendido nada y continúan por el camino de perdición que hasta aquí han seguido.

Peor para ellos.

## La sangre en las venas

Día tras día, en incesante batalla, pedimos los socialistas un puesto honroso dentro de la legalidad constituida, para desde allí combatir frente á frente, á la luz del sol, fiando nuestra defensa á la virtualidad de las ideas, esperando conquistar el poder que ha de redimirnos á la fuerza de la razón, sin violencias innecesarias, por la persuasión que convence y forma prosélitos...

Eso ha hecho el Partido Socialista.

La contestación de los poderosos, de los que mandan, ha sido: la burla unas veces, la cárcel otras, el atropello brutal, el insulto que ofende, el bofetón que colorea de rabia la mejilla...

Y á pesar de esto, los socialistas, convencidos de que su causa es santa y es humana, han sufrido resignados la serie de vejaciones, sin pensar nunca en represalias, que están reñidas con la manera de ser y el temperamento de Partido como el nuestro.

La sangre no la queremos más que en las venas y en las arterias, para que dé vida intelectual á nuestro cerebro y fuerza á nuestros músculos: que sea, en fin, elemento de trabajo. La violencia á que se nos ha provocado siempre, con una imprudencia inverosímil, no constituye procedimiento del Partido Socialista.

Seguimos nuestro camino sin vacilaciones, ni desmayos; sin prisa por llegar, seguros de que, al fin, llegaremos, pues la razón podrá algunas veces detentarse, pero no será vencida jamás.

Por eso, ante un crimen alevoso como el realizado contra el señor Cánovas,

los socialistas protestamos. Es seguro que no hubieran hecho otro tanto los burgueses, si á uno de los nuestros le hubiera tocado la infausta suerte que al presidente del Consejo de ministros.

En algo nos hemos de distinguir de los poderosos: en que somos más humanos.

\*

Pero Cánovas muerto por un fanático, no representa en la vida de los pueblos más que un suceso lamentable, pues, al fin y al cabo, ese asesinado contaba con una familia querida, la cual tenía derecho á él, á su cariño y á su trabajo.

Hay de esto mucha distancia á considerar al muerto como un hombre insustituible.

Los hombres no son nunca, ni pueden ser jamás, necesarios. Serán más ó menos útiles, pero nada más.

¡Pobre Humanidad si su vida estuviera pendiente de la vida de un hombre!

\*

El terror que se apoderó de la burguesía á la muerte del señor Cánovas, es denotador de un estado social por demás crítico.

Todos temían algo; todos presentían algo muy triste y muy negro. Y es porque ese estado de conciencia ha sido determinado por violencias y atropellos á sabiendas, que esperan tarde ó temprano pagar en forma debida.

Para alejar temores infundados, debieran pensar los hombres de las alturas en facilitar la obra de legalidad que nos proponemos llevar á cabo. Si no tienen bastante para su defensa con las actuales leyes, que las reformen; pero en tanto subsistan éstas, lo menos á que tenemos derecho, es á pedir respeto para su misma obra.

Queremos vivir al amparo de las leyes, hoy por hoy; rechazamos todo procedimiento que no se apoye en ellas, convencidos de que el triunfo al fin será de la razón y de la justicia, únicos ideales á los que rendimos sincero culto.

CROTONTILO.

## DON TIRIFILO MORAL

El señor gobernador civil de Vizcaya ha emprendido una cruzada feroz contra los blasfemos. Sus agentes andan por ahí á caza de mal hablados y metiéndose en todas las conversaciones á ver quién falta á la Divina Providencia. No pasa día sin que los periódicos inserten noticias dando cuenta de que el señor gobernador ha multado á tantos y cuantos que han blasfemado de Dios y su corte celestial. Se conoce que por ese camino quiere don Tirifilo ganarse la gloria eterna ya que por otros, no tan llanos y morales, ha conquistado en este bajo y perecedero mundo, para sí ó para los suyos, altas y lucrativas preeminencias.

Pasemos por alto el hecho de que haya tantos blasfemos en un país como éste, católico hasta la médula, según aseguran los que entienden de eso, donde la enseñanza y la educación están en manos de clérigos, donde

los conventos se alzan por todas partes y donde el espíritu intolerante de la iglesia se introduce en las esferas todas de la vida. Dejemos eso, que ya se ha convenido en que precisamente los países más católicos son también los más sucientemente blasfemos, sin duda porque achacan á Dios las infelicidades que padecen, ya que la religión les enseña que deben darle rendidas gracias cuando la ventura les sonríe.

A nosotros nos hace la mar de gracia don Tirifilo Moral. Desde que se ha dado á acompañar obispos, padece monomanía religiosa y no hay acto católico de alguna importancia donde él no acuda á solemnizarlo. A la gente mólgigata, á la beatería andante, se le cae la baba con estas cosas y tiene á don Tirifilo por el hombre más moral de la tierra.

Así es el mundo. La buena moral aconseja que cuando un hijo va á hacer oposición á una plaza de una Corporación, sobre la cual tiene autoridad el padre, debe presentar éste la dimisión de su cargo, y don Tirifilo no lo persigue ó, si lo persigue, sin fruto alguno. La buena moral aconseja que se hagan otras muchísimas cosas que el señor gobernador civil de Vizcaya no hace. Sobre todo, manda que se sea justo y mida á todos por igual rasero.

Hasta ahora resulta que para el gobernador de Vizcaya sólo son blasfemos los pobres. Los ricos emplean un lenguaje escogido y tratan á Dios con exquisita cortesía. Los que aseguran que Chávarri, por ejemplo, jura como un condenado y á veces delante de la misma autoridad, mienten como unos bellacos. Los que concurren al *Club Náutico* ó la *Bilbaína* y al *Curding-Club* y á las aceras del Suizo, son todos gente fina, modelos de buen decir, temerosos de Dios. Todavía no ha impuesto una multa don Tirifilo á ninguno de esos, prueba inequívoca de su buena educación.

Hay quien dice que en las frontones, donde acude la flor y nata de los burgueses, al acabarse los partidos, hay cada letanía de blasfemias, rezadas por los perdidosos, que tiembla el firmamento. Pero eso no debe de ser verdad porque allí hay agentes del Gobierno y no consentirían semejante ultraje á la divinidad.

No, los que blasfeman son los pobres y por eso don Tirifilo los balda á multas. Multas que no suelen bajar de 100 pesetas. Duro, duro con ellos, don Tirifilo; energía contra los que insultan á Dios y son pobres; así se gana el cielo y el aprecio y algo más de los católicos ricos. Suele suceder que los pobres que blasfeman, claro, no pueden pagar las multas y tienen que subir á la cárcel á pasarse quince días, que son quince días sin jornal en una casa, quince días que no tiene pan una familia; pero ¿eso qué importa? Así moderarán la lengua, aunque mentalmente blasfemen mucho más que antes.

Nada, damos la más cumplida enhorabuena, por su brillante campaña contra los blasfemos pobres, á don Tirifilo Moral.

Es usted un hombre, don Tirifilo.

LOS HOSPITALES MINEROS

Constantemente hemos venido en las columnas de LA LUCHA DE CLASES diciéndolo: los hospitales de la zona minera son una calamidad para la clase trabajadora, donde no encuentra asistencia cariñosa, alivio á sus dolencias, ni alimentos que reparen sus quebrantadas fuerzas, sino despotismo en los médicos, frialdad en los enfermeros y una inhumanidad grande en las *Hermanas de la Caridad*.

Parece como que esos hospitales no han sido creados con más fin que el de dar colocación á unos cuantos médicos y que una docena de monjas vivan descansada y regalada vida.

Un día y otro hemos venido denunciando abusos inicuos, llamando la atención de la Junta de hospitales del Centro Minero y todo ha sido en vano. Hasta el vecindario de La Arboleda, justamente indignado, protestó en reciente ocasión contra los médicos y envió un escrito al Centro Minero pidiendo remedio á los abusos y desaciertos que en los hospitales se cometen.

Un mediquillo se creyó en el deber de contradecir nuestras aseveraciones y salió con las manos en la cabeza. No nos guía ninguna mala intención contra la respetable clase médica, que tenemos en gran estimación. Pero los que están al frente de los hospitales mineros, salvo rarísima excepción, son dignos de toda clase de censuras, por su inhumanidad, su abandono en el cumplimiento de sus deberes y su altanería para tratar á los pobres obreros.

Que no eran infundadas nuestras denuncias, ni gratuitos nuestros ataques, lo dice la siguiente noticia, que copiamos de *El Noticiero Bilbaíno* del martes último:

Anteayer por la tarde un operario de la zona minera, llamado Andrés Susurri, natural de Larraga (Navarra), que se hallaba enfermo en el Hospital de La Arboleda, fué dado de alta.

El infeliz obrero continuaba enfermo y á poco de abandonar el Hospital fué acometido de un síncope, y cuando algunas personas le conducían por orden del alcalde á una posada, se sentó á descansar en la plaza, falleciendo repentinamente.

El suceso, según comunica la guardia civil, ha causado en el vecindario grande indignación.

Urge que la Junta de hospitales tome cartas en el asunto, si quiere evitar mayores males. Los obreros están indignados y pueden, en un momento de disculpable locura, no dejar piedra sobre piedra de esos establecimientos levantados y sostenidos á su costa sin ningún provecho para ellos.

Los obreros de hoy no son los parias de ayer; saben que con el 2 por 100 que se les deduce de sus salarios para farmacia y hospital, hay recursos abundantísimos para que sean debidamente atendidos en casos de enfermedad ó accidentes del trabajo, tan frecuentes en la zona minera. Saben que son los médicos y las monjas servidores suyos, pagados por ellos, no tiranos insufribles y explotadores de su desgracia. Y como saben eso, quieren tener intervención en la administración y dirección de los hospitales. La Junta de hospitales debe fijarse en un asunto que está llamado á ocasionar grandes conflictos sino se pone la mano en él con el firme propósito de dar satisfacción á las legítimas pretensiones de los trabajadores.

La noticia que dejamos transcripta es de las que empujan á los desheredados por la desesperación y la violencia.

La meliflua prensa burguesa se desata en improperios contra los obreros cuando éstos realizan actos de violencia, como si lo uno no fuera conse-

cuencia de lo otro. Hechos como el que denuncia *El Noticiero* son los más apropiados para poner la bomba de dinamita en manos de los desesperados.

NOTAS SEMANALES

Desde la cárcel

Pues, señor, no hay como estar preso para que todo le salga á uno mal.

Dejé anoche sobre la mesa las cuartillas de las *Notas* para entregarlas hoy á primera hora, cuando vinieran por original, y ha ido el aire y se las ha llevado por el suelo y luego la escoba ha dado con ellas en la basura.

Cuando ha llegado Cantarero, que es el que va y viene de la imprenta á la cárcel, me dicen:

—Ahí está Cantarero, que viene por original.

—Coja usted esas cuartillas que están encima de la mesa y déselas usted.

—Aquí no hay nada.

—Sí, hombre, ahí; unas cuartillas coloradas.

—¿Coloradas? Entonces son unos papeles que han ido en los cestos de la basura.

—¿A la basura? Pues me han hecho ustedes un pan como unas hostias.

Y ¿qué hago yo ahora? No tengo tiempo material para emborronar nuevas cuartillas. El momento de entrar el periódico en máquina se acerca. Cantarero se cansa de esperar. ¿Qué hago?

Pues lo que he hecho y lo que hacen todos los periodistas: cojer la tijera y, rís, rás, allá va eso, que de seguro ha de ser mejor que lo que yo hiciera.

Es *La semana burguesa* de EL SOCIALISTA; de modo que salen ustedes ganando.

Ahora dispensen ustedes que me retire.

\*\*

«LA SEMANA BURGUESA»

El muerto al hoyo...

Aún no se había dado sepultura al cadáver del que fué presidente del Consejo de ministros y ya andaban los primates del partido conservador á zarpazos por la jefatura.

Es un espectáculo delicioso.

Y que prueba el desinterés y la abnegación de los servidores de la burguesía.

Dicen los susodichos primates que el partido conservador debe continuar en el Poder, porque en la oposición se disolvería.

Que es lo mismo que confesar que sólo los une el presupuesto.

Sin perjuicio de decir á Juan Lanas que se sacrifican por patriotismo.

Y para esto necesitan una cabeza. Porque, por lo visto, sólo han quedado calabazas.

\*\*

Don Carlos Chapa está más contento que unas castañuelas, con motivo de la muerte de Cánovas, porque cree que esto se lo va á llevar el demonio, que es tanto como creer que va á parar á sus manos.

Hay que dejarle: el hombre vive de ilusiones.

Y del *as de oros* de su tío.

En una cosa está acertado el héroe de Oroquieta.

En negar que Cánovas fuese un hombre de Estado.

En efecto: tanto tenía él de estadista como usted de rey.

\*\*

De cómo llevan la civilización á

Africa las naciones de la culta Europa.

El gobernador de Zambesia anuncia al Gobierno portugués la total pacificación de aquel distrito.

Y añade que varios poblados han quedado destruidos y el territorio devastado en absoluto.

Es decir, que el orden reina en Varsovia.

Pero el gobernador de Zambesia no debiera llamar á eso un distrito.

Sino un cementerio.

\*\*

La situación de varios pueblos de Valencia es gravísima á consecuencia de la pertinaz sequía que en aquella comarca se siente.

Y el gobernador de la provincia—¡claro está!—ha tomado una resolución heroica: mandar que en los pueblos que carecen de agua se reconcentre la guardia civil.

El padre Sancha, por su parte, tampoco ha permanecido ocioso ante las desdichas de sus amantísimos hijos.

Y ha ordenado que en todas las diócesis se hagan rogativas para que la Divina Providencia suelte el grifo.

De modo que con obispos que hagan rogativas y guardias civiles que repartan sablazos, ¿qué necesidad tienen los valencianos de canales de riego?

\*\*

El asesinato del señor Cánovas, cometido á pesar de hallarse éste constantemente vigilado por un inspector de policía y 20 agentes á sus órdenes, ha dado pretexto á la prensa para lanzar severísimos cargos contra aquella institución ú organismo ó como se la llame, sólo necesaria en esta organización social.

La mayoría de dichos cargos son, á nuestro juicio, infundados. No está el mal en la institución, sino en el régimen que la mantiene.

La policía sabe que puede impunemente cometer toda clase de desafueros con el pobre, con el que va mal trajeado, pero que se juega el destino si se mete con un señorito, que, aunque sea un grandísimo pillo, puede resultar pariente ó protegido de un personaje.

Hay de esto infinitos ejemplos. La misma prensa da continuamente noticia de dos caballeros que se sacuden el polvo en un sitio público y se van tranquilamente cada cual por su lado, mientras dos trabajadores con el más fútil pretexto van á la *preven* por desacato á la *autoridad*.

Si Angiolillo hubiese ido á Santa Agueda con alpargatas y blusa, no realiza su propósito; le echan á palos del balneario.

Como testigo de mayor excepción, y en corroboración de lo que decimos, véase lo que, tratando este mismo asunto, ha escrito en *La Correspondencia* el marqués de Alta-Villa:

Hace pocas noches hubo en Fornos una bronca monumental; hasta hubo algún disparo, y al sentirlo *la secreta*, no paró de correr hasta San José, pues conocían á los pájaros que estaban en la *juerga*, y que por detenerlos se quedaban sin pan al día siguiente.

¿Y con estos antecedentes se quiere que haya buena policía? Sí que la habrá.

Para perseguir á los pobres.

\*\*

Continúa la lenta pero continua reintegración á la madre patria de los hijos del pueblo que fueron á Cuba á pagar el débito de no tener 1.500 pesetas.

En el lazareto de la Coruña ingresaron el día 14, 279 soldados, algunos en estado grave.

Donde podrán enterarse de los grados y las cruces que diariamente re-

parte la *Gaceta* á los jefes y oficiales del Ejército.

\*\*

Con motivo de la muerte de Cánovas nos hemos enterado de varias cosas.

Entre ellas, de que aún existe eso que se llama Unión Obrera de Madrid.

La cual Unión debe de hallarse en estado muy floreciente, cuando dedica coronas al que fué presidente del Consejo de ministros.

En prueba, sin duda, de gratitud por el caso que éste hizo de las exposiciones que le disparaba de vez en cuando.

\*\*

Estábamos con el alma en un hilo. Figúrense ustedes que la prensa de Jaén nos había dicho que las corridas de toros anunciadas en Linares con motivo de las ferias se habían suspendido.

Pero Dios mejora sus horas, y hoy sabemos por telégrafo nada menos que aquello de la suspensión fué un *canard*, y que en Linares habrá toros y tres más dos.

Porque los duelos con cuernos son menos.

\*\*

En Málaga se ha suicidado, atormentado por el hambre, un infeliz anciano.

Noticias como ésta, harto frecuentes por desgracia, son la mayor condenación del régimen capitalista.»

UN BUEN JUEZ

Hace algún tiempo hubo de comparecer ante un tribunal londonense un obrero acusado de haber amenazado á otro por haber vuelto al trabajo en una huelga. El acusado salió absuelto, y el juez pronunció las siguientes palabras:

«Un obrero que en tiempo de huelga vuelve al trabajo, es á la clase obrera lo que un traidor á su país; y aunque en tiempos difíciles cada uno milite en uno de los dos partidos, el traidor es despreciado por todos tan pronto ha quedado la paz concluida.»

«El traidor es el último en ayudar á sus compañeros de trabajo y el primero en reclamar su auxilio; y con todo eso no trabaja jamás con seguridad.»

«No mira más que por sí mismo y no ve más allá del día siguiente. Por dinero traicionará á sus amigos, á su familia y á su patria.»

«En una palabra: es un sér que desde luego vende á sus colegas, que más tarde vende á su patrono, hasta que al fin es despreciado y censurado por los dos partidos. Es enemigo de sí mismo, de la sociedad presente y de la sociedad futura.»

INTERESANTE

El Comité ejecutivo del Partido Socialista Obrero Argentino ha enviado al Comité Nacional de nuestro Partido el siguiente escrito, cuya lectura recomendamos á todos, á la vez que interesamos su reproducción en los periódicos obreros y socialistas:

«Buenos Aires, junio 23 de 1897.

Al Comité Nacional del Partido Socialista español.

Considerando que en España particularmente circulan datos descabellados acerca de salarios, facilidad de hallar trabajo, costo de la vida y valor de la moneda en la Argentina, y teniendo en cuenta que la inmigración que se dirige á ésta es en buena parte española; considerando, por otra parte, los perjuicios que ocasionan esos falsos informes, como asimismo el odio que nace

en las filas proletarias cuando, merced á la plétora de brazos, la clase capitalista sabe sacar provecho, rebajando hasta el infinito los ya reducidos salarios; teniendo en cuenta cuán ventajoso sería que en España se sepa á ciencia cierta cuál es la situación económica de los trabajadores de la Argentina, el Comité Ejecutivo del Partido Socialista Obrero argentino ha resuelto enviaros los datos que van á continuación, á fin de que vosotros, por todos los medios á vuestro alcance, los hagáis conocer por los periódicos en las diferentes comarcas, lo cual redundará en beneficio del proletariado de ambos países.

La República Argentina sufre en estos momentos, no solamente las consecuencias de la insensata anarquía que rige el sistema de producción burguesa, sino también toda una crisis agrícola, ocasionada por plagas de langosta, la que desde varios años viene destruyendo la casi totalidad de las cosechas; particularmente puede decirse que la del año que ha terminado ha sido perdido completamente: la de este año, todo hace creer que le está reservada la misma suerte, pues en algunas provincias, á pesar de estar en invierno, ya las han invadido tales mangas de langosta, que cubren el sol. Estas crisis concentran á los trabajadores del campo en esta capital, donde á la vez se detiene la mayoría de la inmigración europea. Agréguese á esto la circunstancia de haberse declarado desde seis meses atrás una guerra civil en la República del Uruguay, de donde la casi totalidad de los obreros se han dirigido á ésta, contribuyendo á que sea cada vez mayor el número de obreros sin trabajo.

Además de todo lo expuesto, casi todos los días llegan grandes trasatlánticos repletos de asalariados que creen hallar en la Argentina la tierra de promisión, dando lugar á que sea más crítica la situación de los asalariados.

Dejando aparte todas las consideraciones expuestas, hé aquí ahora los datos que urge sean conocidos por todos los que piensen emigrar á Buenos Aires.

**Salarios.**—Peones (en construcciones de vías férreas), ganan día 1,60 pesos papel; es tal la abundancia, que á millares se ofrecen por la comida.—Peones agrícolas: provincias del litoral, perciben como máximo 30 pesos mensuales papel; en las provincias del Norte reciben de 15 á 20 pesos.—Estos eran los salarios normales; pero ahora está llena la campaña de personal que se felicitaría con hallar trabajo á cambio de la comida.

En esta capital: Gremio de construcción, englobadas todas las categorías, término medio, 2,80 pesos papel. (Plétora.)

Gremio de la industria, el mismo salario. (Plétora.)

**Costo de la vida.**—Una habitación, 20 pesos mensuales.

**Comida.**—Para hombre solo en una fonda, 24 pesos al mes; para una familia compuesta de tres personas, 36 pesos.

**Vestuario.**—Más ó menos, el mismo precio de esa.

**Valor de la moneda.**—Hoy, con el oro á 300 por 100, el peso equivale á 1,65 pesetas.

Está en prensa una obra acerca de la *Situación de los obreros en la Argentina* (estadística), obra que con oportunidad se os remitirá.

Sin otro motivo, aprovecho esta oportunidad para saludar á los compañeros de esa, deseándoles salud y R. S.—ADRIÁN PATRONI, *Secretario del exterior.*

## DE AQUI Y DE ALLI

El lunes presenté en la Diputación Provincial de Vizcaya una Comisión de la Agrupación Socialista bilbaína el escrito á que nos referíamos en nuestro número anterior, pidiendo se recabe del Gobierno una aclaratoria á la real orden que incapacita á los concejales socialistas, y cuya doctrina hallase abiertamente en pugna con el régimen administrativo de estas provincias.

Como resultado de la propaganda hecha en San Sebastián, tenemos la satisfacción de anunciar la creación de la Agrupación Socialista en aquella ciudad, formando el Comité los siguientes compañeros:

Luciano Carretero Merino, presidente.—Antonio Bueno, secretario.—Pedro García, tesorero-contador.—José Esteban é Isidoro Peredo, vocales.

La correspondencia á nombre de Antonio Bueno, calle de Easo, letra B, 1.º derecha.

La Sociedad de Obreros del Muelle de Santander ha reingresado en el Centro Obrero, por cuyo motivo la felicitamos.

El *Diario Oficial* de Alemania ha publicado una orden prohibiendo á los suboficiales y soldados asistir á las reuniones socialistas de cualquier clase que éstas sean, y previniendo á todos el deber que tienen de informar á sus jefes de cualquier manifestación socialista que oigan en el cuartel y de denunciar los escritos que circulen.

La orden no sólo obliga á los soldados en activo, sino á los reservistas y á los que forman parte del ejército territorial (segunda reserva) que estén gozando de licencia temporal é ilimitada.

El día 8 del corriente se celebró en el Teatro de Pizarro de Valencia una *meeting* organizado por aquella Agrupación Socialista para protestar contra la real orden celebrada de Cos Gayón y la medida de la Comisión provincial de Coruña al incapacitar al concejal socialista de Ferrol, compañero Rouco, siendo los encargados de dirigir la palabra los compañeros Gascó, Cases, Martínez, López y Sanchis.

La concurrencia, que fué numerosa, aplaudió con entusiasmo la exposición que de nuestras ideas hicieron los compañeros indicados y las acerbadas críticas que dirigieron al Gobierno por sus actos torpes é insensatos.

También en Valencia, como en todas partes donde el Partido Obrero ha hecho su propaganda licita, las autoridades habían adoptado grandes precauciones.

### Huelga de canteros

Desde hace algún tiempo venían los obreros canteros asociados realizando trabajos á fin de organizar á la mayoría del gremio para presentar á los patronos una serie de reclamaciones que estiman de todo punto necesarias.

Sabido es que los canteros ganan en la actualidad el mismo salario que hace ocho años, á pesar de que la vida ha encarecido notablemente en Bilbao y se hace cada día más difícil poder subvenir á las necesidades que, naturalmente, á medida que el obrero va dejando de ser un sér irracional, van creciendo también.

Así las cosas, en una de sus últimas reuniones formularon y acordaron dirigir á los patronos las siguientes reclamaciones:

1.º Aumento de cincuenta céntimos de peseta sobre los salarios que hoy rigen.

2.º Que los pagos de los jornales se verifiquen semanalmente y no por quincenas como se viene haciendo.

3.º Asimismo ha acordado también que haya más horas para poder dar principio al trabajo, como por ejemplo, que un operario que no llegara á tiempo á la primera hora, pueda entrar una hora más tarde, lo mismo á la primera hora como después de mediodía, descontándole la parte proporcional que al tiempo perdido corresponda. Esto mismo se observará cuando por lluvia ú otro accidente haya que suspender el trabajo.

4.º También se reclama esté obligado el contratista á tener un local seguro con objeto de garantizar la seguridad de las herramientas.

5.º Igualmente será de cuenta del contratista la afiladura de las bujardas en todo caso.

A nadie han parecido exageradas estas reclamaciones, si se exceptúa á los contratistas, que se han cerrado á la banda dando origen á la huelga. Los obreros enviaron á los patronos con anticipación las reclamaciones formuladas y les pedían que en el término de cuatro días se dignasen contestar si aceptaban ó no las reformas que de ellos se solicitaban. Los patronos se han portado tan groseramente, que han contestado con un silencio despreciativo.

Heridos en lo vivo los canteros y fiados en la justicia de su causa, el lunes dejaron de ir al trabajo todos los canteros, siendo más de 400 los que en la actualidad se encuentran en huelga. Las obras todas de Bilbao están paralizadas, así como las del ferrocarril de Bilbao á Santander en lo que respecta á cantería y las del cementerio de Derio.

Si por casualidad trabaja algún obrero es custodiado por la guardia civil, como si fuera un presidiario.

La guardia civil, que desde el primer mo-

mento la ha puesto el señor gobernador á disposición de los patronos, ha hecho de las suyas, deteniendo y llevando á la cárcel á 18 canteros, que no cometieron otro delito que el ir de paseo por el lado de una obra donde trabajaban canteros custodiados por civiles.

Estos 18 compañeros, á la hora que escribimos, continúan en la cárcel.

El estado de la lucha es favorable á los obreros y si se mantienen unidos y enérgicos, como hasta aquí, es seguro que el triunfo será de ellos.

### Propaganda en Eibar

Ya adelantamos en el número anterior la reunión que en la industriosa villa guipuzcoana celebraron nuestros correligionarios y en la que tomaron parte los compañeros Iglesias y Perezagua.

El local destinado para el acto hallábase materialmente cuajado de trabajadores y á pesar de ser un amplio salón, muchos de los concurrentes hubieron de quedarse fuera por falta de sitio. Más de 3.000 personas acudieron á oír la exposición de las doctrinas colectivistas encarnadas en nuestro Partido.

El compañero Beascochea, que fué el que presidió el *meeting*, viene realizando fructuosos trabajos de propaganda en aquella localidad, por lo que merece bien del Partido Socialista.

Han sido tan bien acogidas las ideas socialistas por los obreros eibarreses, que en breve quedará constituida en aquella villa la Agrupación Socialista y más adelante se formará la Sociedad de Obreros Armeros, en la que entrarán todos los que á la construcción de las armas se dedican en Eibar, Ermua, Plasencia y Elgoibar.

Los obreros de la fábrica de armas de los señores Quintana hermanos, se hallan hace ya algún tiempo en huelga, por haber pretendido los fabricantes rebajar la mano de obra hasta un punto escandaloso. La reducción llega en algunos trabajos hasta el 60 por 100, siendo la menor de un 30 por 100.

Reina un espíritu de solidaridad y compañerismo tal entre los obreros armeros de Eibar y pueblos limítrofes, que los señores Quintana no encuentran uno que quiera hacer traición á sus compañeros.

En vista de esta plausible conducta de los obreros, aquellos señores se han visto precisados á deponer su codiciosa actitud y se han acercado á los operarios manifestándoles que estaban dispuestos á pagar los jornales al precio corriente.

Esto no obstante, la huelga continúa á la hora que escribimos estas líneas, pues parece ser que los obreros pretenden además el aumento de un cinco por ciento.

Se ha abierto una suscripción para socorrer á los huelguistas, que ha dado 2.200 pesetas recaudadas entre los pueblos de Eibar, Ermua, Plasencia, Elgoibar, etcétera, etc.

¡Bien por los obreros armeros!

El valiente semanario radical librepensador de Valencia, LA ANTORCHA VALENTINA, ha pasado á ser órgano del Partido Socialista Obrero.

Mucho nos alegramos de la transformación que ha sufrido el valiente semanario, á quien deseamos próspera y larga vida.

Para los huelguistas de Manresa hemos recibido las siguientes cantidades:

M. Ullivarri, 0,25.—Alcibar, 0,15.—Marín, 0,50.—G. Diéguez, 0,25.—Barrios, 0,20.—G. Diéguez, 0,25.—Sociedad de Obreros del Muelle de Sestao, 25.—C. Gutiérrez, 0,25.—E. García, 0,25.—M. Gutiérrez, 0,25.—U. González, 0,25.—E. Rojas, 0,25.—Perezagua, 0,50.—Total, 55,95 pesetas.

Lista de una suscripción hecha en Gallarta á favor del compañero Hernández y que le ha sido á él entregada directamente:

J. Guénaga, 0,50; C. Lucio, 0,50; C. Villar, 0,15; S. Zapatero, 0,20; J. Aranes, 0,25; V. Casado, 0,50; J. Bordel, 0,20; F. Guerra, 0,20; F. Linares, 0,20; P. Baon, 0,10; T. Sanz, 0,10; M. Alonso, 0,10; J. González, 0,10; P. Izquierdo, 0,50; P. López, 0,50; V. Miguel, 0,50; M. García, 0,20; P. Romero, 0,50; S. Angulo, 0,20; N. Mariano, 0,10; B. Vega, 0,50; C. Francisco, 0,50; Roque X, 0,20; B. González, 0,20; E. Mates, 0,25; D. Alubro, 0,25; F. Moreno, 0,25; F. López, 0,25; C. Fernández, 0,25; Mazantini, 0,25; C. López, 0,25; R. Bermúdez, 0,25; J. Napil, 0,30; C. Jáuregui, 0,15; T. Gómez, 0,20; E. López, 0,20; M. Rodríguez, 0,20; F.

Alvarez, 0,25; Un herrero, 0,20; Un encargado, 0,40; A. Landeta, 0,50; T. Mayalde, 0,25; B. Cueli, 0,20; Un obrero, 0,05; J. González, 0,25; S. Díez, 0,25; R. Ruiz, 0,25; J. Hernández, 0,15; S. Martínez, 0,20; Tomás Aranda, 0,40; S. Zamora, 0,25; V. Díez, 0,25; Madrileño, 0,20.—Total, 14,60.

## Carta de Inglaterra

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES.

La huelga de los obreros mecánicos continúa como el primer día. En los talleres sólo trabajan los aprendices. Los burgueses no ceden; al contrario, procuran asociar á su Federación á los que aún no lo están para mejor resistir. La prensa burguesa, que, como la de ahí, también enseña la oreja, dice que muchos de esos industriales han ingresado en el Sindicato patronal, pero es mentira.

Anoche se celebró un gran *meeting* en San Andrés Hall (teatro), al que acudió gran concurrencia. Habló el célebre Tom Mann y durante su discurso no cesaron los aplausos. Tal es el entusiasmo que reina entre los huelguistas que están dispuestos á no volver al trabajo hasta que los compañeros de Londres triunfen en su justa demanda. Hay que hacer constar que la huelga de los mecánicos de Escocia é Irlanda no es en reclamación de las ocho horas, sino un acto de solidaridad para que triunfen los de Inglaterra, que es donde primero estalló la huelga, pidiendo la reducción de la jornada de trabajo.

Los recursos destinados á la huelga se calcula que durarán seis ó siete meses y echando mano á otros con que cuenta la Federación Obrera, se puede alargar la huelga hasta más de un año. Todos recibimos semanalmente, sin interrupción alguna, nuestro socorro de huelga, consistente en 15 chelines el que no tiene familia y al que la tiene se le abona además un chelín por cada hijo, con lo que podemos pasar regularmente. De esto deben tomar nota los españoles. Si quieren mejorar las condiciones del trabajo y poner coto á los atropellos despóticos que la burguesía y sus lacayos cometen con ellos, es preciso que se organicen, no por ocho días, momentáneamente, sino con la constancia de que dan muestras los ingleses, cotizando regularmente para obtener fondos con que poder luchar cuando las circunstancias lo aconsejen, no cuando á los capitalistas convenga. La cuota que los mecánicos pagamos quincenalmente á la Sociedad, es de 4 chelines, ó sean 5 pesetas.

De prolongarse dos meses más la huelga, el paro será general, pues caldereros, remachadores, armadores, fundidores y todos los obreros dependientes de estos ramos tendrán que parar sus trabajos y los fabricantes cerrar sus fábricas sino quieren atender la reclamación de los obreros.

Es digna de elogio la conducta del Gobierno, pues ante conflicto tan grande, no interviene para nada en la cuestión, dejando que obreros y patronos la resuelvan. ¡Qué no hubiera hecho el Gobierno español ante huelga tan formidable! Las cárceles estarían repletas á estas horas de trabajadores.

Háblase de la intervención del comercio en el asunto, para darle una solución que satisfaga por igual á obreros y patronos. Tiene en esta cuestión gran interés el comercio, porque si se generaliza la huelga, su quebranto va á ser enorme.

Debo participaros que todavía no ha habido ningún traidor á la causa del Trabajo. Aquí da gusto luchar, porque no hay que andar de noche ni de día vigilando á los traidores; todos saben cumplir con sus deberes y defender sus derechos. Además, cuando se resuelva el conflicto, cada uno irá á su antiguo taller. No hay cuidado de que ninguno sea despedido por significarse más ó menos en la huelga. Los burgueses de aquí, venzan ó sean derrotados, después de la batalla no tienen el odio africano que los españoles para los obreros que se señalan en la propaganda de una huelga.

Deseando que mis compañeros de trabajo de toda España despierten del letargo en que se hallan y se unan para la lucha contra los privilegiados, se despide de vosotros vuestro correligionario que os desea salud y R. S.,

JOSÉ TRÍO.

Glasgow, agosto 1897.

## Ecos de las minas

GALLARTA.—En la sesión celebrada por nuestro ínclito Ayuntamiento el día 6 del corriente, un señor concejal se quejaba amargamente de que en mi carta anterior se dijera que algunos concejales habían percibido 3.000 pesetas, pues él no había percibido un céntimo. (Le acompaño en el sentimiento y hago constar que, según él, el señor Villanueva no se ha metido nada en el bolsillo. Pero hay quien supone que será porque no ha podido.)

En dicha sesión creímos ahogarnos en abundante agua y eso que las mujeres del pueblo andaban en las fuentes públicas á cacharrazo limpio por coger la vez. Los concejales se tiraron también los trastos á la cabeza; es decir, que se dijeron verdades como puños. Unos concejales achacaban la falta de agua á que se han hecho concesiones de dicho líquido á particulares, sabiéndose que el pueblo carecía de él. Por lo visto el señor Allende ha concedido un caudal de agua á la Compañía del ferrocarril de Galdames, porque se le concedieran las obras de conducción en contrata.

El concejal Zumalacárregui, de la nueva hornada, manifestó que las aguas no pertenecían al pueblo, sino á las Compañías explotadoras de minas. ¡Bravo! ¡Buen defensor de los intereses del pueblo!

El alcalde y el síndico hicieron reír grandemente al público. El último de dichos señores pidió se suprimiese la policía, que no servía más que para guardar las espaldas al alcalde, y que á la vez se crearan guardas rurales. A esto contestó el señor alcalde que si Juan Angel Allende era partidario de la guardia rural, es porque quiere que ésta le guarde las viñas y demás fincas de su propiedad, como lo había hecho en otro tiempo, que tuvo por espacio de dos meses en un desierto á un guardia municipal, guardándole unos árboles frutales. (Grandes aplausos.)

Otros concejales añadieron que si Allende era contrario á la policía, es porque ésta no se presta á sus servicios de guarda de campo. Los comentarios quedan para el curioso lector.

Quien es puntual en el cumplimiento de sus deberes, es nuestro alcalde. En febrero último un vecino de esta localidad presentó ante la alcaldía un escrito, en el que manifestaba que los obreros de varias minas próximas á las barriadas y caminos de tránsito, daban al público un espectáculo nada decoroso y muy perjudicial para la higiene y la moral y que se podría evitar tal escándalo obligando á las Compañías y contratistas de minas á construir unas casetas donde los obreros podrían hacer sus necesidades sin exponerse á la vergüenza pública, como lo vienen haciendo en la actualidad. Pues, nada, han transcurrido seis meses, y como si tal cosa, el escándalo es cada vez mayor, por causa de que los trabajos de día en día se aproximan á las barriadas. Así es que no parece sino que estamos dentro de una perfumería y fuera de todo peligro de epidemia, y todo porque el que debe evitar tales cosas es uno de los que tienen que gastar unas pesetejas en la construcción de esas garitas y además tiene que obligar á que las construya á la Compañía Franco Belga.

El aludido vecino que presentó el escrito, al ver que no se hace caso de la higiene ni de la moral, que son las que salen perdiendo en este asunto, un día de estos va á poner lo que ocurre en conocimiento de la Junta Provincial de Sanidad. Veremos lo que resuelve.

El comercio de Gallarta va á recabar del Ayuntamiento que éste habilite el frontón para que puedan darse espectáculos públicos y reuniones políticas, pues, según dichos comerciantes salen perjudicados con la prohibición de las reuniones, en beneficio de los de Ortuella, que salen ganando al tener que verificarse allí las reuniones.

Veremos en lo que para ello.

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

15 agosto 97.

## Ecos de las fábricas

Desde «La Vizcaya»

De cómo se trata al obrero en esta fábrica del gran cacique, puede formarse idea el lector, fijándose en los abusos que aquí

vamos á hacer públicos y otros que haremos sucesivamente.

El lunes, 16, y contra costumbre, se obligó á los peones á descargar ocho tolvas cargadas de chatarra, faena que duró hasta las diez de la noche. Después, para dar abasto á los hornos altos, se les quitó treinta minutos de la hora de la cena, obligándoles á correr continuamente durante toda la noche y amenazando con despedir del trabajo al que no quería ó no podía correr tanto. Esto ocurre con frecuencia.

¿Y creerán ustedes que esto lo hacen los encargados por favorecer á los amos? Pues no, señor, son venganzas particulares y son negocios, también particulares. Todos estos abusos se cometen de noche, cuando no está á la vista el ingeniero, quien fácilmente podrá adivinar los fines que los encargados persiguen. Que diga sino el vigilante y tendero Fermín qué hace con los que no lo compran la habichuela en su tienda. Pues multarle ó despedirle. En cambio, al que deja el dinero en su casa no le dice siquiera malos ojos tienes.

Respecto á los basculeros, hay que fijarse en una parejita que tiene Fermín. Mientras no llega á la tarea de las cargas, no sale la tal pareja de las básculas, pero cuando llegan á las 26, todos son á mandar y á atropellar á la gente por los 17 céntimos que se abona por carga de más. ¿Por qué no ha de ser esta demasia para el que suda? ¿No es una vergüenza quitar al pobre trabajador lo que le corresponde cuando el día 17 se cobran las primas? Pero Fermín dirá que para él muchos pocos hacen un mucho.

A este explotadorcillo no le importa que un operario falte á su puesto, con tal que esté en su tienda tomando algo, porque todo se queda en casa. No sucedería así si gastara en otra tienda. De lo cual se deduce que el tal Fermín explota á la fábrica y á los obreros.

También tenemos un contraamaestre que se parece en todo al Fermín, pues hace también de las suyas, obligando á los garzones á moldear chapas, operación que le produce de tres á cuatro pesetejas por tonelada, que él paga con un vaso de vino. Y vamos andando.

Por hoy basta, aunque queda tela por cortar y todo se andará.—Un desgraciado.

Sestao, agosto 97.

\*\*

## Desde Aranguren

«Sr, Director de LA LUCHA DE CLASES.

Nunca he dudado de la inquebrantable fe con que defendéis en vuestro periódico la buena causa de los hijos del Trabajo, y por esta razón me permito llamaros la atención sobre lo mucho que se explota á la pobre clase que pertenecemos en la fábrica de hilados de los señores Rica hermanos, sita en el pueblo de Baracaldo, barrio de Irauregui.

Allí se pagan los salarios más mezquinos que un pobre jornalero puede ganar, haciendo trabajar más horas que las reglamentarias. Día hay que pasan de trece y catorce. Se comprende semejante abuso por la clase de personal que en la fábrica se emplea, en su mayoría mujeres y niños menores de doce años; de lo contrario, ya se hubiera levantado una formidable protesta, porque es imposible que con cuatro ó cinco reales de jornal que ganan las mujeres, y tres y cuatro los niños, pueda nadie vivir, particularmente las mujeres. De aquí surge la inmoralidad, que es grande, y abusan que es un escándalo los dueños, que no tienen nada de escrupulosos.

Una vez al año pretenden dichos señores echárselas de filántropos y para halagar á las jóvenes les hacen un regalito, que no pasa de seis ú ocho reales de valor, en tela para que se hagan un delantal ó una chaquetilla. Así engañan á estas pobres chicas que ni para velar por su honor encuentran quién las apoye.

Sin otro particular por hoy, quedo vuestro y del mejoramiento del trabajo.—José Gómez Fernández.

13 agosto 1897.

## Unión General de Trabajadores

COMITÉ NACIONAL

Este Comité pone en conocimiento de las Secciones que la Sociedad de Lampistas reclamó del mismo que procediese con justicia acerca de lo que previene el art. 38 de los Estatutos, y, en virtud del cumplimen-

to de dicho artículo, ha resultado elegido Secretario de la Unión General el compañero Toribio Reoyo, el cual tomará posesión de su cargo el día 15 del corriente mes.

Barcelona, 9 de julio de 1897.—Por el Comité: V.º B.º, Basilio Martín Rodríguez, —El Vicesecretario, Antonio Palau y Dulcet.

## Reuniones

Esta noche, á las ocho y media, celebrará Junta general extraordinaria la Agrupación Socialista de Ortuella para tratar acerca de la forma en que se ha de hacer el prorrateo de los gastos ocasionados por el meeting celebrado últimamente.

Se ruega á los afiliados asistan puntualmente.

## SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA PARA SUFRAGAR LOS GASTOS QUE SE OCASIONEN CON MOTIVO DE LA PRISIÓN DEL COMPAÑERO VALENTÍN HERNÁNDEZ.

Suma anterior . . . . . 365,50

Bilbao

Sastre, 0,25; J. M. Taramona, 1; M. Martínez, 0,30; Gutiérrez, 0,30; P., 0,50; Como quiera, 0,50; F. L., 0,25; Zabala, 0,25; Cano, 0,25; Sastre, 0,25; Zúñiga, 0,25; J. M., 1; M. Z., 0,50; Zabala, 0,20; F. Rodríguez, 0,10; V. Arroyo, 0,50; Ninguno, 0,25; M. Iglesias, 0,15; L. Castro, 0,30; La morucha, 0,50; A. Campo, 0,50; V. Puras, 0,25; J. Sáez, 2; D. R., 0,30; G. Diéguez, 0,25; Perezagua, 0,25.—Total . . . . . 11,15

Un amigo de Valentín, 5; Otro que desea su libertad, 1; Castillo, 0,50; D. B., 0,25; Teodoro, 0,25; M. Esturo, 0,20; Baldomero, 0,25; Sierra, 0,30; Sierra (hijo), 0,20; D. Ibáñez, 0,25; F. Portales, 0,30; M. Unceta, 0,25; Hilario S., 0,25; J. García, 0,10; E. Sarobe, 0,10; M. Miguel, 0,15; M. García, 0,20; El Zapatero, 0,25.—Total . . . . . 9,80

Baracaldo

F. M. . . . . 0,50

Sestao

C. C., 0,30; P. M., 0,25; V. P., 0,15; M. J., 0,25; F. O., 0,25; P. B., 0,20.—Total . . . . . 1,40

Deusto

A. L. . . . . 0,25

Ortuella

N. Merodio, 0,25; M. Rodríguez, 0,25; M. Esteban, 0,25; M. García, 0,25; J. Cabriada, 0,50; Camilo Villanueva, 0,20; Un amigo de Lubén, 0,10; T. Ruiz, 0,20; San Manugo, 1; Linares Rivas, 0,20; El perro del sastre, 0,10; Domingo Guantes, 1; D. Guinea, 0,30; L. (el cojo), 0,20.—Total . . . . . 4,80

Total general . . . . . 393,70

Los donativos se reciben en esta Administración, Bailén, 41, y en los establecimientos de Merodio, Hernani, 11, y Urazurru, 22.

## Avisos

\*\* El Comité socialista de Bilbao se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero. Los correligionarios que tengan que tratar asuntos relacionados con él, pueden hacerlo el día y hora indicados.

Estando en poder del Comité socialista las tarjetas de afiliado para el corriente año, se recomienda á los correligionarios pasen á recogerlas.

\*\* Agrupación de La Arboleda.—Todos los sábados, á las ocho de la noche, se reúne este Comité en la calle de la Magdalena (tienda), pudiendo acudir á estas sesiones los afiliados que tengan necesidad de tratar asuntos que guarden relación con la misión de aquél.

\*\* La Agrupación Socialista de Eran-

dio (Desierto) tiene su domicilio social en la Ribera de Alzaga, núm. 1, planta baja. El Comité se reúne todos los jueves y días festivos, de diez á doce de la mañana. Lo que se pone en conocimiento de los afiliados para que puedan acudir á hacer efectivas las cuotas y para cuanto tengan que tratar con él. A las indicadas horas pueden acudir también los trabajadores que quieran ingresar en la Agrupación.

\*\* Se participa á los correligionarios de Las Carreras que, tanto para ingresar en esta Agrupación, como para hacer efectivas las cuotas y cuantas observaciones se les ocurran, todas las noches, de siete á ocho, y días festivos, de diez á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde, pueden acudir al Centro Obrero, establecido en el piso primero del número 8.

\*\* Los trabajadores de Puente Nuevo y sus contornos que deseen ingresar en la Agrupación de Begoña pueden dirigirse á la casa de Malcuerta, primer piso, izquierda (frente á la tejera), todas las noches, de siete á ocho, y los días festivos, de una á tres de la tarde.

El Comité de la Agrupación se reúne todos los martes, de siete á ocho de la noche, en el citado local, á donde deben acudir los afiliados para pago de cuotas, reclamaciones, etc.

\*\* Se pone en conocimiento de los obreros de Gallarta que el Comité de la Agrupación Socialista de aquella localidad, se reúne todos los jueves por la noche en el Centro Obrero, café de Lecuna, donde pueden acudir á hacer efectivos los recibos y á ingresar en la Agrupación los que aún no lo hayan hecho. También podrán dirigirse á los siguientes compañeros: en Labarga, á José Güénaga, y en Gallarta, á Cándido Lucio (tienda).

\*\* El Comité de la Agrupación Socialista de San Julián de Musques se reúne todos los domingos, de ocho á doce de la mañana, en su domicilio social, barrio de la Rigada, 9, á donde pueden pasar los correligionarios á recoger las tarjetas acreditativas de afiliado y la Organización general del Partido.

\*\* El Comité socialista de Ortuella se reúne todos los miércoles, de siete á diez de la noche, en cuyos días y horas pueden acudir los afiliados á recoger sus tarjetas, abonar las y tratar los asuntos que con el mismo se relacionen.

Domicilio social: calle de las Escuelas, número, 34, planta baja.

\*\* Sociedad Tipográfica.—Los asociados que tengan que tratar asuntos con la Junta Directiva, pueden acudir los viernes, desde las ocho de la noche, al Centro Obrero.

\*\* La Unión, Sociedad de Obreros en madera de Bilbao.—La Junta Directiva de esta Sociedad celebra sus sesiones todos los martes por la noche en el Centro Obrero, Laguna, 6.

Sociedad de Torneros en hierro y demás metales.—Con el fin de facilitar el ingreso de los compañeros que deseen asociarse y de tratar los asuntos referentes á la Sociedad, la Junta Directiva celebrará dos reuniones mensuales: el primer domingo, de diez á doce de la mañana, en el Centro Obrero de Sestao (Rivas, 20, 1.º), y el último, á la misma hora, en el de Bilbao (Laguna, 6).

## CORRESPONDENCIA

Portugalete.—J. G.—Recibidas 35 pesetas á cuenta de paquetes.

Baracaldo.—N. G.—Recibidas 43,90 pesetas á cuenta de paquetes.

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 11,25 pesetas á cuenta de paquetes.

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 60 pesetas á cuenta de paquetes.

Torreilla de Cameros.—R. S.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin enero 98.

Sitjes.—A. S.—Recibidas 3 pesetas de las suscripciones de ésa, hasta fin agosto, por conducto de EL SOCIALISTA.

Madrid.—LA ILUSTRACIÓN.—G. D., lista de correos de ésta, dice que le mandéis el número correspondiente al 31 de junio, pues no le ha recibido.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Remitid 2 ejemplares de «El Capital» y el importe cargaremos en nuestra cuenta.

BILBAO.—Imprenta de José de Ugalde, Hernani, 3